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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ

Жарким выдалось заседание 
думского комитета по ЖКХ и 
энергетике на прошлой неделе. 
И это неудивительно, ведь раз-
говор зашёл о двух крайне важ-
ных вопросах – строительстве 
нового мусорного полигона и ка-
питальном ремонте историче-
ских зданий. Депутаты фракции 
КПРФ встали на сторону людей, 
озвучив волнующие их пробле-
мы. Представители власти, по 
традиции, попытались спустить 
всё на тормозах. При этом, не 
стесняясь в выражениях. Но, 
как известно, шила в мешке не 
утаишь. И держать ответ перед 
народом всё равно придётся.

При утверждении повестки дня 
заместитель председателя фрак-
ции КПРФ в областной Думе Ва-
лерий Байло попросил слова для 
выступления и предложил выне-
сти на обсуждение дополнитель-
ный вопрос, касающийся возмож-

ного строительства 
нового мусорного 
полигона на тер-
ритории Курбского 
сельского поселе-
ния Ярославского 
района. Тема ак-
тивно обсуждается 
общественностью 
уже несколько не-
дель, и не раз ос-
вещалась в СМИ. 
При этом, внятных 
комментариев от 
властей, несмотря 
на всю социальную 
значимость вопро-

са, по этому поводу так и не было.
— В минувшем декабре были 

инициированы общественные 
слушания по утверждению но-
вой схемы по обращению с 
твердыми коммунальными от-
ходами. На самом деле, в тех 
вопросах, которые были выне-
сены на обсуждение, не было 
ничего страшного. Но ровно до 
момента поступления предло-
жения дочерней организации 
нашего регионального опера-
тора по закрытию мусорного 
полигона «Скоково» и предо-
ставления новой площадки на 
территории Ярославского рай-
она – у так называемого урочи-
ща Холм. Суммарная мощность 
нового полигона почти в 5 раз 
больше, чем в «Скоково». Пред-
ложение оргкомитетом слуша-
ний было благополучно учтено. 
И уже в феврале администра-

ция Ярославского района опре-
делила земельный участок в 
запас. Как я понимаю, как раз 
для обустройства этого полиго-
на. Здесь есть ещё один «под-
водный камень».  Ещё в ноябре 
определённая строительная 
организация выходила на этот 
участок и начала предваритель-
ные строительные работы. Что 
зафиксировано местными жи-
телями. По этому случаю ими 
было направлено заявление в 
областное Управление МВД. И 
у меня не вяжется, каким обра-
зом ещё до выделения земель-
ного участка и публичных слу-
шаний хозяйствующий субъект 
начинает работы без всякого 
обсуждения столь животре-
пещущей проблемы. Вы же 
понимаете, что 6 квадратных 
километров, выделенных на 
территории самого интенсивно 
развивающегося Ярославско-
го района, будут превращены в 
мёртвую пустыню. Мы, как де-
путаты, должны подойти к этому 
вопросу максимально ответ-
ственно, чем и было вызвано 
моё предложение рассмотреть 
вопрос о работе регионального 
оператора по накоплению и вы-
возу ТКО. Чтобы жители области 
поколениями вперед не страда-
ли от поспешного решения вла-
стей! – отметил Валерий Байло.

Продолжение на стр.4.

Защита экологии - не «хайп», 
беспокойство о людях - не порок

18 марта в ИА ТАСС 
прошла пресс-конфе-
ренция, посвященная 
итогам прошедших вы-
боров Президента РФ. 
Со вступительным сло-
вом к ее участникам об-
ратился Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

— Добрый день, участ-
ники пресс-конференции!

Я приветствую зрите-
лей, которые смотрят канал 
«Красная линия» и благо-
дарю всех за то, что вы 
активно помогали нашей 
команде проводить эти, ис-
ключительно важные для 
граждан нашей страны, выборы.

Хочу поздравить граждан на-
шей Великой России с тем, что 
эти выборы состоялись. Они 
впервые проводились в условиях 
жестокой войны, которая объяв-
лена Русскому Миру. В условиях, 
когда на нашу страну наложили 18 
тысяч санкций, в условиях, когда 
восемь наших регионов подверга-
лись бомбардировкам натовцев и 
американцев, которые развязали 
дикую войну на братской Украине.

В этой связи исключитель-
но важно было объединиться 
и мобилизовать свои лучшие 
силы. И представить тот путь, 
который позволяет мирно и де-
мократично выбраться из кри-
зиса, сплотив наше общество.

Особо хочу поблагодарить Ни-
колая Михайловича Харитонова. 

Человека, который возглавил 
наш список. Который пошел на 
эти выборы по решению съез-
да КПРФ. Которого поддержали 
пятьдесят шесть организаций 
нашего Народно-патриотическо-
го Союза. И который предста-
вил нашу уникальную програм-
му вывода страны из кризиса.

Еще раз хочу подчеркнуть, что 
эта программа абсолютно кон-
структивная и спасительная. И 
она будет реализована в лю-
бом случае. Те семена, те всхо-
ды, которые из нее прорастут, 
помогут каждому из нас спра-
виться с нынешними вызовами.

Хочу поблагодарить наши пар-
тийные организации, наш актив. 
Всех, кто работал на просторах 
России. А ведь мы с вами за это 
время провели огромную работу.

Мы участвовали в дебатах. Три 
тысячи двести наших предста-
вителей приняли участие во всех 
дебатах. Впервые не было ни од-
ного субъекта России, где бы мы 
не представили свою программу.

Николай Михайлович Харитонов, 
вместе с Юрием Вячеславовичем 
Афониным, объехали всю страну, 
и провели встречи в более, чем 70 
субъектах Российской Федерации.

Мы направили на контроль за 
этими выборами 120 тысяч на-
ших наблюдателей. И, вместе с 
тем, провели более сотни встреч, 
на которых все залы были пе-
реполнены. И эти встречи по-
казали, что у партии и нашего 
Народно-патриотического Со-
юза есть огромная поддержка.

Продолжение на стр.2.

Г.А. Зюганов: Наша программа 
будет реализована!

Разбор уборки
Как была организована зим-

няя уборка дорог, и что помеша-
ло её качественному исполне-
нию? Эти непраздные вопросы 
в минувший вторник вынесли 
на обсуждение депутаты думско-
го комитета по градостроитель-
ству, транспорту, безопасности 
и качеству автомобильных до-
рог. К ответу призвали руко-
водителей органов местного 
самоуправления из Ярославля 
и районов области. Что они ска-
зали в своё оправдание и что им 
порекомендовали парламен-
тарии — об этом читайте ниже.

Первым за трибуну вызвали 
директора департамента город-
ского хозяйства мэрии областного 
центра Ярослава Овчарова. Чи-
новник подчеркнул, что работать 
приходилось в сложных погодных 
условиях. Высота снежного покро-
ва была в полтора раза больше по 
сравнению с прошлым годом. Вы-
полнение работ по содержанию 
улично-дорожной сети осущест-
вляло МБУ «Горзеленхозстрой» в 
рамках муниципального задания, 
общий объём которого по авто-
мобильным дорогам составил 

почти 10,5 миллиона квадратных 
метров. Кроме того, с осени в 
ведение «Горзеленхозстроя» пе-
редали полномочия по уборке 
межквартальных проездов пло-
щадью 630 тысяч «квадратов».

При этом финансовое обеспе-
чение муниципального задания 
увеличилось, по сравнению с про-
шлым годом, на 250 миллионов ру-
блей, и по состоянию на 1 января 
2024 года составило 959 182 900 
рублей. Было приобретено более 
40 дополнительных единиц техни-
ки. Для уборки «Горзеленхоз» за-
действовал 141 машину (плюс 20 
единиц навесного оборудования). 
Также дополнительно привлека-
лись дорожные рабочие, водители 
тракторов и погрузчиков. Их зара-
ботная плата была повышена. В 
целом, доклад директора ДГХ был 
выдержан в духе победных речей. 
И после его выступления мэрии 
впору было выписать премию за 
особые трудовые успехи в борь-
бе со снегом. Вот только все эти 
«словесные кружева» опроверга-
лись суровой действительностью.

Продолжение на стр.4.

Владимир Путин набрал 
87,28% голосов на выбо-
рах президента по итогам 
обработки 100% протоко-
лов, сообщает РИА Новости.

Второе место занял Ни-
колай Харитонов (КПРФ) с 
4,31% голосов избирателей.

Владислав Даванков («Но-
вые люди») набрал 3,85%, Ле-

онид Слуцкий (ЛДПР) — 3,20%.
Официальные итоги выбо-

ров ЦИК подведет на специ-
альном заседании в четверг.

Явка составила 77,44%. Более 
восьми миллионов избирателей 
воспользовались возможностью 
дистанционного электронного 
голосования, еще около 2,6 мил-
лиона проголосовали досрочно.

Николай Харитонов занял 
второе место на выборах 

президента РФ

Ярославский областной Ко-
митет КПРФ  благодарит жи-
телей области, которые в это 
непростое время, пришли на 
выборы и поддержали канди-
дата на должность Президента 
РФ от народно-патриотиче-
ских сил – Харитонова Н.М.

Ваш голос за народного канди-
дата Харитонва Н.М и  поддерж-
ка  «Программы Победы» очень 
важны, так как это свидетель-
ствует о том, что Вы выдержали 
тот поток лжи, грязи и нападок, 
который поклонники западных 
ценностей и капитализма, да и 
просто провокаторы вылили на 
партию и Николая Михайлови-
ча. Не смотря на все, вы четко 
отделили «зерна от плевел».

 А вся эта вакханалия происхо-

дила по одной простой причине 
– потому, что только Харитонов
предлагал альтернативу су-
ществующей модели социаль-
но-политического устройства 
страны, которая гарантировала 
бы возрождение страны, ее не-
зависимость и силу, ставила бо-
гатства страны на службу всему 
народу, а не кучке олигархов.  

Спасибо  всем жителям нашей 
области, кто распространял аги-
тационные материалы, раздавал 
газеты и клеил листовки. Отдель-
ная благодарность нашим на-
блюдателям и членам комиссий, 
которые следили за ходом голо-
сования и подсчётом его итогов.

КПРФ  всегда будет сто-
ят на страже интересов жи-
телей Ярославской  области.
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Г.А. Зюганов: Наша программа будет реализована!

Продолжение. Начало на стр.1.
Но хочу еще раз подчеркнуть. 

Кто бы сейчас ни бил в литав-
ры, Путина можно не только по-
здравить, но и посочувствовать 
ему! И мы обязаны ему выска-
зать наши конкретные наказы.

Сегодня Николай Михайлович 
Харитонов встретится с прези-
дентом и обсудит эти вопросы. 
В среду будем встречаться и мы. 
Наша команда подготовила ре-
альный проект законов. Начиная 
от бюджета развития, заканчи-
вая тем, что связано непосред-
ственно с наказами избирателей.

На что бы я в этой связи хотел 
бы обратить особое внимание?

Для того, чтобы побеждать, 
надо не только обеспечить кон-
солидацию общества, но и мо-
билизовать ресурсы, освоить 
технологии и подготовить новые 

кадры. В этой связи мы 
уже давно предложили 
порядок мобилизации 
ресурсов. Хорошо, если 
бы наш бюджет разви-
тия был принят «Единой 
Россией» (а она отказа-
лась это сделать). Но в 
послании, с которым 
выступил президент, 
расходы на «социалку» 
плюс  3,5 триллиона, на 
«коммуналку» 4 трилли-
она. Всего, это 7,5 трил-
лионов. Хотя, подготов-
ленный нами бюджет 
был на 10 триллионов 
больше. Источники его 

финансирования являлись впол-
не очевидными, и их можно 
было быстро мобилизовать.

За два года войны российская 
олигархия вытащила из страны 
почти 300 миллиардов долла-
ров. Этих средств хватило бы не 
только на то, чтобы восстановить 
те регионы, которые вернулись в 
Россию, но и обеспечить и «детей 
войны», и многодетные семьи. По 
каждому из этих вопросов мы вно-
сили пакет законов, и его можно 
было полностью реализовывать.

Еще в 2012 году был принят наш 
закон о стратегическом планиро-
вании. Президент его подписал, но 
правительство отказалось принять 
подзаконные акты, которые позво-
лили бы организовать эту работу.

Мы давно говорили о том, что 
необходим системный подход в 
развитии ведущих отраслей. Будь-

то автомобилестроение, трак-
торостроение, станкостроение, 
электроника, и, так далее. И, тем 
не менее, этот вопрос застрял.

Для того, чтобы осваивать 
новейшие технологии, надо уд-
ваивать и утраивать финанси-
рование науки и образования. 
Соответствующий пакет законов 
тоже готов. Его надо немедлен-
но рассматривать! Его нельзя 
откладывать ни на одну секунду!

В целом, считаю, что работа, 
проведенная нашей командой, 
имеет сакральный смысл. Ведь 
невозможно вытащить страну из 
тупика и кризиса, если и дальше 
следовать по олигархическому и ка-
питалистическому пути развития.

Президент сам на встрече на 
Валдае перед журналистами 
прямо заявил, что капитализм 
зашел в тупик. И все это видят. 
Это заметно даже по поведению 
американцев, у которых внутри 
страны творится полное безо-
бразие. Это заметно и по тому 
насилию, которое они творят, 
объявив, вместе с натовцами, нам 
войну на Украине. И по Ближнему 
Востоку, где палестинцам оста-
вили два выхода: или убираться 
с родной земли, или погибнуть.

Все это очевидно! Но, для того, 
чтобы выйти на новый курс, надо 
решить минимум три проблемы.

Первая и главная: надо изме-
нить курс в пользу социализма 
и справедливости. Недавнее 
послание президента отчасти 
реализует эту программу, пред-

ложенную нашей партией.
Второе. Надо максималь-

но обуздать пятую колон-
ну, которая не дает стране 
дышать. И, которая, во 
многом, собралась вокруг 
Даванкова и «навальня-
тины», что приведет к но-
вым тяжелым последстви-
ям. Однако, мы должны 
это прекрасно понимать.

И третье. Надо все сде-
лать для того, чтобы олигар-
хия работала на свою стра-
ну. Для этого необходимо, 
в том числе, ввести про-
грессивную шкалу налогов.

Все эти идеи плотно и 
обстоятельно были вы-
строены Николаем Михайловичем 
Харитоновым и нашей командой. 
Я очень благодарен Юрию Вяче-
славовичу Афонину и Дмитрию 
Георгиевичу Новикову, которые, 
в ходе всех встреч, активно до-
казывали, что социализм гораз-
до перспективней капитализма.

На пресс-конференции  так-
же  выступил первый замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонин:

- В условиях широкомасштаб-
ной войны, которую против нас 
развязал Запад, голосование на 
выборах Президента, по сути, 
стало голосованием в поддержку 
Верховного Главнокомандующего, 
который руководит нашей нацио-
нально-освободительной борь-
бой за выживание России. Итоги 
голосования показали консоли-

дацию вокруг Верховного Глав-
нокомандующего В.В. Путина.

В тоже время, мы понимаем, 
что в нашей стране назрела не-
обходимость решения целого 
ряда проблем. Капитализм на 
протяжении 30 лет после разру-
шения СССР показал свою неде-
еспособность. Только переход к 
социалистической модели разви-
тия, только принятие за основу 
программы Победы станут выхо-
дом из сложившихся проблем.

Ключевая задача для нашей 
страны – это одержать побе-
ду над нацизмом на Украине.

Внутри России есть ряд про-
блем, не решив которые, мы 
не сможем дальше двигаться.

Продолжение на стр.3.

Наша родина - СССР! Референдум без срока давности

17 марта - третий, заклю-
чительный день выборов 
Президента РФ. Кроме того — 
празднование Масленицы с 
массовыми гуляньями и викто-
ринами. А уже 18 марта — оче-
редная годовщина возвраще-
ния Крымского полуострова. 

Уверена, что день голосования 
был выбран не случайно. Чтобы 
в такой суете никто и не вспом-
нил ещё об одном, важнейшем 
событии в истории нашей стра-
ны — Всесоюзном референду-
ме за сохранение СССР. А ведь 
сегодня уже 33-я годовщина.

17 марта 1991 года состоялся 
Всесоюзный референдум о со-
хранении СССР — единственный 
за всю историю существования 
СССР всесоюзный референ-
дум, в котором приняло участие 
почти всё население страны.

Вопрос референдума был сфор-
мулирован следующим образом: 
«Считаете ли Вы необходимым 
сохранение Союза Советских Со-
циалистических Республик как 
обновлённой федерации равно-
правных суверенных республик, 
в которой будут в полной мере 
гарантироваться права и свободы 
человека любой национальности?»

В референдуме приняли уча-
стие 148 574 606 человек (80,03 
% от числа всех избирателей 
СССР). Из числа принявших уча-
стие в референдуме 113 512 
812 (76,4 %) ответили на во-
прос референдума «Да», 32 303 
977 (21,7 %) — отрицательно.

Референдум саботировали 
только в республиках Прибалти-
ки, Грузии, Молдавии и Армении.

Но воля граждан жить в едином 
многонациональном государстве 
была цинично растоптана 8 де-
кабря 1991 года. В Беловежской 
пуще, не имея на то никаких за-
конных полномочий, Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич, втайне от 
народа, подписали соглашение 
о том, что «Союз ССР, как субъ-
ект международного права, и как 
геополитическая реальность пре-
кращает свое существование».

Значение СССР для мира труд-
но переоценить – для нас Со-
ветский Союз был и остается 
Родиной, а потеря Родины рав-
носильна потере самых близких 
людей. Безусловно, с разруше-
нием СССР осиротели все брат-
ские народы великой страны. Не 

меньше потерял и остальной мир. 
Даже если некоторые этого не 
осознают, а «либералы всех ма-
стей» радуются своей «победе», 
– мир потерял альтернативу, до-
казавшую свою жизнеспособность 
в самых тяжелейших испытаниях, 
когда-либо выпадавших на долю 
любой страны и показавшую 
самые серьезные достижения.

Мы верим, что наша Великая 
Родина — СССР, в том или ином 
виде, но возродится! Только в 
этом надежда всех народов быв-
шего СССР на лучшую жизнь, на 
прежнее уважение и независи-
мость… В этом будущее наших 
детей и внуков. Иначе все респу-
блики СССР ждёт только дальней-
шая деградация, вымирание и, в 
конечном итоге, — уничтожение. 
И события последнего време-
ни тому лишнее подтверждение.

Вот итоги:
— в РСФСР приняли участие 

в голосовании 75,44%. Из них 
«Да» Советскому Союзу ска-
зали 71,34% участвовавших.

— в Украинской ССР за СССР про-
голосовали 70.2% при явке 83.5%;

— в  Белорусской ССР 

за СССР проголосова-
ло 82.7% при явке 75.4%;

— в Узбекской ССР за СССР про-
голосовало 93.7% при явке 95.4%;

— в Казахской ССР за СССР про-
голосовало 94.1% при явке 88.2;

— в Азербайджанской 
ССР за СССР проголосова-
ло 93.3% при явке 75.1%;

— в Киргизской ССР за СССР про-
голосовало 94.6% при явке 92.9%;

— В Таджикской ССР за СССР про-
голосовало 96.2% при явке 94.4%

— в Туркменской ССР за СССР про-
голосовало 97.9% при явке 97.7%.

Решения референдума не 
имеют срока давности. СССР и 
референдум о его сохранении 
остаются фактором актуальной 
политики. Результаты референду-
ма 17 марта 1991 года сохраняют 
юридическую силу и при подходя-
щей политической ситуации могут 
быть использованы. Так что СССР 
жив не только в наших сердцах.

ПРИШЛО ВРЕМЯ ДЛЯ 
ПОВОРОТА К СОЦИАЛИЗМУ! 

Замина МАРДАЛИЕВА,
секретарь по оргработе 

Заволжского РК КПРФ.
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Г.А. Зюганов: Наша программа будет реализована!

Продолжение. Начало на стр. 2.
Важнейшая задача – остано-

вить вымирание. В настоящее 
время рождаемость в полтора 
раза меньше, чем необходимо для 
развития государства и даже для 
воспроизводства населения. Если 
эта негативная тенденция про-
должится, то каждое следующее 
поколение будет на одну треть 
сокращаться. А к концу этого сто-
летия рождаемость уменьшится в 
пять раз. И тогда уже будет стоять 
вопрос о сохранении коренных на-
родов, населяющих нашу страну.

Вторая задача – ускорение 
развития высокотехнологи-
ческой промышленности. За 
годы капитализма в России, 
к сожалению, сложилась сы-
рьевая модель экономики.

КПРФ в своей программе 
предложила провести новую ин-
дустриализацию. К слову, Пре-
зидент эту идею поддержал в 
своем послании, когда говорил 
о форсированном развитии.

Третья ключевая задача – это 
подъем социальной сферы, 
образования, науки и здра-
воохранения. За годы капи-
тализма в разы уменьшилось 
количество домов культуры, 
детских садов, школ и больниц.

Все вопросы, которые свя-
заны с развитием нашей стра-
ны, нашли свое отражение в 
Программе Н.М. Харитонова.

Обращаю внимание, что в не-
давнем послании Президента был 
озвучен целый ряд наших предло-
жений. В том числе, наше предло-
жение о введении в стране про-
грессивного налогообложения.

КПРФ очень созидательно по-
работала в ходе этой избира-
тельной кампании. И мы увере-
ны, что нашу Программу Победы 
все же придется реализовывать. 
В России есть партия, кото-
рая способна реализовать нашу 
программу. Это наша команда.

В эту избирательную кампа-
нию хорошо отработали тысячи 
коммунистов и комсомольцев, 
тысячи активистов союзных нам 
общественных организаций. 
Миллионы сторонников поддер-
жали нас на выборах. Мы счи-
таем, что полученный резуль-
тат – большой задел для нас.

От КПРФ были семь-
десят тысяч членов из-
бирательных комиссий 
и пятьдесят тысяч на-
блюдателей. Только у 
В.В. Путина было такое 
же массовое предста-
вительство на выборах.

На телевизионных де-
батах Н.М. Харитонов 
чаще других кандидатов 
принимал участие. Он 
выступал очень уверен-
но и аргументировано.

Доверенные лица 
Н.М. Харитонова по 
участию в теледебатах 
значительно обогна-
ли своих оппонентов.

В сентябре 2024 года 
пройдут очередные вы-

боры. Мы уверены, что, и  пар-
тийные результаты, и новые яр-
кие депутаты продемонстрируют 
возможность реализации нашей 
программы, как на федеральном, 
так и на региональном уровнях.

Поэтому КПРФ с оптимизмом 
смотрит вперед. Без социалисти-
ческого пути развития, наша стра-
на не сможет далее развиваться.

* * *
Н.М. Харитонов:
- Более месяца назад мы прово-

дили здесь пресс-конференцию. 
Я тогда обратил внимание, что 
наша программа – это не выдумка 
одного человека. Наша программа 
была выстрадана всем населени-
ем страны. Шло обсуждение этой 
программы в  областных и кра-
евых партийных организациях. 
Затем наша программа обсужда-
лась на других уровнях: Президи-
умом ЦК, Пленумом и Съездом.

В ходе избирательной кампа-
нии мы проехали по многим ре-
гионам России. На наши встре-
чи приезжали представители из 
соседних регионов. Повсюду мы 
получили широкую поддержку 
партийного актива и избирателей.

Уверенно заявляю, 
что эта программа лег-
ла на сердца избирателей.

На одной из встреч в Хабаров-
ске студентка задала вопрос: 
«Моя стипендия 1700 рублей. Как 
можно прожить на такие деньги?». 
Я ей ответил: «Когда я учился в 
вузе в советские годы, моя сти-
пендия был 33 рубля 50 копеек. 
Мне этих денег на карманные рас-
ходы и питание вполне хватало».

Считаю, что от платы за обуче-
ние в вузе надо отказаться. От-
куда, к примеру, у сельских тру-
жеников возьмутся деньги, чтобы 
платить за обучение своих детей?

Я рассказывал молодым лю-
дям, что нашей программой 
предусмотрено предоставление 
беспроцентной ссуды на приобре-
тение жилья молодыми семьями.

Мы пришли на рынок в Крас-
ноярске. Там продают десяток 
куриных яиц за 200 рублей. А 
ведь только накануне Президент 
поднимал этот вопрос, но ничего 
не изменилось. А у КПРФ в этой 
связи есть соответствующий за-

конопроект об ограничении тор-
говой наценки до 10%. И гражда-
не одобряют наш законопроект.

Остро стоит демографиче-
ская проблема в стране. Счи-
таю, что если  в семье есть 
двое, и, более детей, налог 
надо для этой семьи отменить.

На встречах избиратели так-
же заявили, что надо вернуться к 
прежнему пенсионному возрасту.

Все больше услуги здравоохра-
нения становятся платными и не 
по карману пенсионерам и про-
стым труженикам. Я рассказал 
на встрече с избирателями, что, 
когда в советское время работал 
директором совхоза в Новоси-
бирской области, мы проводили 
полную диспансеризацию ра-
ботников хозяйства. Приезжала 
к нам группа врачей и  специа-
лизированный автомобиль, где 
всем делали флюорографические 
снимки. Сегодня ничего этого нет.

Вы спросите, если програм-
ма КПРФ легла на сердца к из-
бирателям, почему же за меня 
проголосовало всего четыре с 
небольшим процента? Дело в 
том, что в беспокойное время 
проводилась эта избирательная 
кампания. По сути, в условиях 
войны. Более десятка регионов 
страны подвергаются обстрелу 
с вражеской стороны. Погибают 
люди, живущие на территории 
России. Поэтому наше населе-
ние и консолидировалось вокруг 
Верховного Главнокомандующего.

Но, результат Путина под 
90% - это не лавровый венок. 
Это большой хомут с тяжелыми 
обязанностями. Но и наша пар-
тия в стороне стоять не будет.

Ниже второго места во всех 
избирательных кампаниях мы 
не опускаемся. Поддержка из-
бирателей КПРФ сохраняется.

Путин вчера заявил, что КПРФ и 
ЛДПР – это  патриотические  партии.

Наша программа рассчитана на 
долгие годы. Я сегодня буду бе-
седовать с В.В. Путиным. Я буду 
настаивать на двух государствен-
ных приоритетах: это обеспечение 
продовольственной безопасности 
и дальнейшее развитие воен-
но-промышленного комплекса. 
Одно рабочее место в агропро-
мышленном комплексе обеспечи-
вает 8-9 рабочих мест в городе. 
И надо накормить население эко-
логически чистыми продуктами.

Наша программа легла на 
сердца людей. Наш результат 
на прошедших выборах – до-
стойный. Кто бы, и чтобы ни мо-
лотил сегодня своим языком.

* * *
Д.Г. Новиков:
- Здравствуйте товарищи! 

За неделю до выборов лидер 
КПРФ Г.А Зюганов обратился к 
гражданам страны с воззвани-
ем «Голос за Харитонова, голос 
за Россию». В этом документе 
в кратком изложении озвучены 
главные идеи прошедшей изби-
рательной кампании, суть наших 
предложений, почему Н.М, Ха-
ритонов заслуживает поддержки. 
Также там содержится ответ на 
вопрос, «что дальше», который 
является принципиально важным.

Позволю себе цитату из этого 
документа: «Власть уже заимству-
ет идеи и подходы КПРФ, но дела-
ет это робко и бессистемно. Важ-
ные перемены явно запаздывают. 
Власть всё меньше рискует защи-
щать гнилое ельцинское наследие.

Однако огрызки той эпохи 
ещё мешают движению вперёд. 
Партия либерального реванша 
надеется торпедировать давно 
вызревший левый поворот. Для 
нас неприемлемо, когда бедные 
продолжают беднеть, богатые 
богатеть, а страна вымирать.

Когда деньги выкачи-
вают из России. Когда 
пятая колонна продолжа-
ет плести свою паутину. 
Когда Ельцин-центр всё 
чадит, а памятники пре-
дателю Краснову пога-
нят российскую землю. 
Каждый должен знать: 
полумерами не отде-
латься. Чтобы выстоять 
в войне с Западом и по-
беждать, нужно полное 
оздоровление страны.

Необходимы переме-
ны на крепком фунда-
менте. Его создаёт Про-
грамма Победы КПРФ, 
программа Николая Ха-
ритонова. Игнорировать 
необходимость левого 
поворота уже крайне опасно. Вре-
мя доказало: коммунисты были 
правы. Капитализм – банкрот. От 
него пахнет войной и фашизмом. 
Будущее – за социализмом».

Это были те выборы в но-
вейшей истории России, ког-
да вопрос «что дальше» встал 
максимально остро. Нельзя 
продолжать критиковать капи-
тализм, умалчивая, что его аль-
тернативой является социализм.

Президентская кампания 
окончена, но продолжается по-
литическая борьба за прин-
ципиальные изменения пути 
дальнейшего развития России.

Примечательно, что, отвечая 
на пресс-конференции на во-
прос китайского журналиста, 
Президент Путин высоко оценил 
успехи развития Китая и рос-
сийско-китайских отношений.

Сейчас в Институте Китая и со-
временной Азии РАН идёт конфе-
ренция «Китайская модернизация 
на современном этапе», которую 
открывал, в том числе, и Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол Ки-
тайской Народной Республики в 
России Чжан Ханьхуэй. И мы под-
черкиваем, что успехи Китая осно-
ваны на серьезном фундаменте: 
социалистическом пути развития.

Это не последние выборы в 
истории России, и у нашего народа 
есть способность быстро оценить: 
кто, чего стоит. Хочу поблагода-
рить за идеи, агитационные мате-
риалы и работу партийную орга-
низацию и всех наших союзников. 
Газеты «Правда», «Советская Рос-
сия», телеканал «Красная Линия» 
и Марата Музаева за сопровожде-
ние предвыборной кампании, за 
продвижение в социальных сетях, 
и команду сайта КПРФ.ру. Также 
благодарю Станислава Анихов-
ского за разработку общего сти-
ля кампании и взаимодействие с 
десятками изданий: центральных, 
региональных, на национальных 
языках, где освещали наши лозун-
ги и позицию нашего кандидата.

По итогам выборов, у нас есть 
все основания настаивать на со-
вершенствовании избирательной 
системы: хватит тянуть «элек-
тронку». Главная пробле-
ма ДЭГ в невозможно-
сти обеспечить чистоту 
голосования.  Кажется, к 
сожалению, ни одна элек-
тронная система не застра-
хована от вмешательства 
извне, взлома из-за рубежа.

В этом отношении стран-
но, что Элла Памфилова 
рассказывает о количестве 
DDos - атак на избирком и 
одновременно расхвали-
вает удаленную систему 
голосования. Мы неслу-
чайно говорим, что избира-
тельную систему в России 
нужно совершенствовать.

* * * 
Г.П. Камнев:
- Уважаемые товарищи, 

мы начали подготовку к этим вы-
борам задолго: готовили методи-
ческие рекомендации. У нас, как 
сказал Г.А. Зюганов, работали бо-
лее 150 юристов по всей стране.

Мы организовали подготов-
ку необходимых документов 
для регистрации кандидата от 
КПРФ на выборах — я напом-
ню, что на этом этапе у нас не 
возникло никаких вопросов.

Мы осуществляли юридическое 
сопровождение всех выпускае-
мых агитационных материалов, и 
материалов, распространявших-
ся в интернете. На мой взгляд, 
юридических замечаний к ходу 
нашей избирательной кампании 
не было. Также для обеспечения 
прозрачности избирательного 
процесса мы сосредоточились 
на подготовке наблюдателей и 
членов участковых и территори-
альных избирательных комиссий.

Хочу выразить благодарность 
всем нашим наблюдателям и 
членам избирательных комис-
сий с решающим голосом, и 
нашим юристам за их работу.

Хочу отметить, что к нам за-
мечаний со стороны избира-
тельных органов не было, но 
у нас есть вопросы. Мы орга-
низовали центральный штаб 
«Красного контроля», где на 
протяжении выборов велся кру-
глосуточный видеоконтроль и 
юридические консультации.

К нам в штаб поступили более 
220 жалоб и обращений. Много 
это или мало? Для примера: на 
выборах в Государственную Думу 
в 2021 году было более 2000 та-
ких обращений. В любом случае, 
могу отметить, что все обращения 
из регионов мы доведем до конца.

Мы в любом случае, продолжим 
работу по совершенствованию 
избирательной системы, изби-
рательного кодекса нашей стра-
ны и законопроектами в рамках 
программы нашего кандидата.

КПРФ.ру. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 
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Продолжение. Начало на стр.1.
Председатель фракции КПРФ в 

Ярославской областной Думе Еле-
на Кузнецова привела факты, ко-
торые складывались в совершен-
но иную картину. Ещё в феврале 
Елена Дмитриевна направила де-
путатский запрос в прокуратуру 
с просьбой провести проверку 
качества уборки улично-дорож-
ной сети на территории региона. 

Из поступившего на днях ответа 
надзорного ведомства следовало, 
что с декабря до начала марта 
во всех районах было выявлено 
свыше 450 нарушений. В адрес 
руководителей органов местного 
самоуправления, ТСЖ и управ-
ляющих организаций внесены 
более 250 представлений. Воз-
буждено 85 дел об администра-
тивных правонарушениях. Впро-
чем, негативно зимнюю уборку 
оценивают не только прокуроры, 
но и тысячи простых ярославцев.

— Проклятия в адрес 
власти летели и от авто-
мобилистов, и от пешехо-
дов, и от пожилых граж-
дан, и от инвалидов, и от 
мам с колясками. Очень 
плохо чистились улицы 
3-4 категории. Можно 
сказать, вообще не чи-
стились. Крайне неудов-
летворительно убирались 
подъезды к социальным 
объектам – школам, дет-
ским садам, больницам, 
поликлиникам. К нам по-
ступало очень много та-
ких обращений. Ну, и ко-
нечно, масса замечаний 
по поводу уборки и скла-
дирования снега на при-
домовых территориях. 
Здесь мы постоянно слы-
шали о том, что это зона 

ответственности управляющих 
организаций. Но везде ситуация 
разная. К примеру, где-то земля 
является муниципальной. И в 
данном случае вывоз снега с 
такой территории – уже забо-
та мэрии. Почему нельзя сразу 
его убрать? Во дворах уже на-
стоящие снежные Эвересты. 
Что не только некрасиво, но и 
небезопасно. Сейчас эти горы 
начнут таять, и мы все утонем! 
– отметила Елена Кузнецова.

Ярослав Овчаров почему-то со-
средоточился только на послед-
ней проблеме – вывозе снега с 
придомовых территорий. И ска-
зал, что сейчас в мэрии прораба-
тывают возможность включения 
данных работ в тариф. Но тут же 
подчеркнул, что это будет проис-
ходить только по согласованию 
с жителями. В настоящее время 
такой опыт имеется в части про-

ведения ямочного ремонта во 
дворах. Его активно использует, к 
примеру, Управдом Дзержинского 
района. Правда, в части зимней 
уборки к этой организации было 
очень много претензий. Почему 
нельзя организовать вывоз снега 
в рамках существующего тари-
фа (особенно с учётом того, что 
платежи в квитанциях регуляр-
но растут), Овчаров не пояснил.

Также ничего не было сказано 
об уборке улиц частного секто-
ра и межквартальных проездов. 
За первое направление отвечают 
территориальные администрации, 
которые заключают контракты с 
частными подрядчиками. По ин-
формации мэрии, для выполне-
ния этих работ было привлечено 
всего 20 единиц техники и 27 
дорожных рабочих. И это при об-
щем объёме свыше 2 миллионов 
квадратных метров! На уборке 
межквартальных проездов было 
задействовано ещё меньше тех-
ники – лишь 15 единиц. Стоит 
ли удивляться, что вся эта рабо-
та оказалась завалена? Крайне 
неудовлетворительно убирались 
и тротуары, о чём председатель 
фракции КПРФ сказала отдельно:

— Вы отметили, что хоро-
шо справляетесь с наледью. 
Но сейчас она практически 
везде. Хоть на четыре кости 
вставай и ползи – просто не-
возможно идти! Даже в цен-
тре города. Например, на 
улице Нахимсона. Всё заледе-
нело. Почему вы своевремен-
но не исправляете ситуацию?

Ярославу Овчарову оставалось 
лишь констатировать, что по 
тротуарам пока механизма нет. 
Соответствующие службы стара-
ются своевременно осуществлять 

подсыпку, но людей не хватает. 
К тому же, на дорожках у домов 
со скатными кровлями песок во 
время ледяного дождя попросту 
смывает. Поэтому необходимо 
увеличивать частоту противого-
лолёдной обработки, но для этого 
нужно больше сотрудников. Сей-
час открыто порядка 200 вакансий 
по дорожным рабочим. Чтобы их 
заполнять, увеличивается опла-
та труда и решается вопрос ор-
ганизации работы максимально 
близко к месту жительства. Вот 
только хотелось бы, чтобы данные 
меры были системными, а не при-
нимались в пожарном порядке.

— Конечно, минувшая зима 
выдалась самая снежная из 
всех, которые были за послед-
нее время. Тем не менее, долж-
на быть и техника, и люди, ко-
торых у нас недостаточно. Мы 
на всём в предыдущие годы 
экономили. Вот и доэкономи-
лись! Сейчас у нас будет весна, 
будут грязь и пыль. Кто их будет 
убирать? У нас весь Ярослав-
ль в грязи и пыли, все фасады, 
которые выходят на проезжую 
часть! Наберите нормальный 
штат, который будет работать 
круглогодично. У нас и летом 
недостаточно людей, которые 
работают на благоустройстве 
Ярославля. Очень стыдно и 
обидно, что всегда был чистый 
ухоженный город, а сейчас 
превратился не пойми во что! – 
возмутилась Елена Кузнецова.

Свои проблемы были и в дру-
гих муниципальных образованиях 
Ярославской области. Прошлой 
осенью, с подачи губернатора, 
силами думских «единороссов» 
были приняты изменения в за-
кон, согласно которым полно-

мочия по содержанию и ремонту 
дорог сельских поселений были 
переданы на уровень райо-
нов. Как и ожидалось, далеко 
не везде этот процесс пошёл 
гладко. А, в связи со сложными 
погодными условиями, на ме-
стах повсеместно столкнулись 
с дефицитом финансирования.

Так, в Ярославском районе на 
содержание было предусмотрено 
24 миллиона рублей, а уже сейчас 
сверху пришлось добавлять ещё 
18 миллионов. В Большесельском 
районе было выделено 9,9 милли-
она рублей на зимнюю уборку и 3 
миллиона – на летнее содержа-
ние. Но только за два первых ме-
сяца 2024 года там израсходовали 
13,8 миллиона рублей. То есть, 
не просто выбрали все средства, 
и даже перерасходовали их. При 
этом, ещё нужно как-то работать в 
марте, ноябре и декабре. По всей 
вероятности, к концу года не хватит 
средств и Некрасовскому району.

По итогам обсуждения, в том 
числе с учётом замечаний Елены 
Кузнецовой, комитет рекомен-
довал мэрии Ярославля усилить 
работу МБУ «Горзеленхозстрой» 
и территориальных администра-
ций в части содержания улиц 
частного сектора, межкварталь-
ных проездов, подъездных путей 
к учреждениям социальной сфе-
ры и остановочных комплексов в 
зимний период. А правительству 
региона было рекомендовано 
рассмотреть возможность выде-
ления дополнительных средств 
на содержание автомобиль-
ных дорог местного значения 
на территории муниципальных 
районов Ярославской области.

Иван ДЕНИСОВ.

Продолжение. Начало на стр.1.
Интересно, что на пресс-конфе-

ренции 13 марта губернатор Ми-
хаил Евраев назвал разговоры о 
строительстве мусорного полиго-
на «хайпом» (в переводе с англий-
ского – шумиха). Отрадно, что 
53-летний мужчина владеет моло-
дёжным сленгом. Вот только ис-
пользован он был явно не к месту. 
Разве беспокойство об экологии и 
благополучии людей – это плохо? 
Тем более, что господин губер-
натор пока что не сделал ровным 
счётом ничего для решения име-
ющихся экологических проблем. 
К примеру, в части работы вред-
ных предприятий в Заволжском 
и Фрунзенском районах Ярос-
лавля. И кто в итоге «хайпует»?

Кроме того, если строитель-
ства свалки не предполагается, 
как утверждает Евраев, то почему 
в социальных сетях главы регио-
на удаляют комментарии обще-
ственников на эту тему, а также 
не согласуют митинг КПРФ по 

актуальным вопросам 
экологической обста-
новки в Ярославской 
области? Такое пове-
дение властей толь-
ко подливает масла 
в огонь, поскольку 
люди всерьёз обес-
покоены ситуацией.

— Я хотела бы под-
держать Валерия 
Ивановича, потому 
что вопрос очень 
важный. И люди уже 
начали собирать под-
писи по этому поводу. 
Пусть представите-
ли правительства 
доложат нам инфор-
мацию, успокоят жи-
телей, – выступила 
председатель фрак-

ции КПРФ Елена Кузнецова.
Однако думские «единорос-

сы» не сдавались. Председатель 
комитета по ЖКХ и энергетике 
Андрей Щенников и вице-спикер 
областного парламента Виктор 
Волончунас сказали, что сдела-
ли запросы в региональное ми-
нистерство лесного хозяйства и 
природопользования, а также в 
администрацию Ярославского 
района. Согласно устным ответам, 
никаких документов не подписано 
и разрешения на производство 
работ нет (правда, письменные 
подтверждения этому пока от-
сутствуют). В завершение Во-
лончунас пообещал рассмотреть 
вопрос в апреле, после посту-
пления информации. Если нуж-
но – даже с выездом на место.

Тем не менее, депутаты-комму-
нисты не допустят, чтобы пробле-
ма была спущена на тормозах. И 
добьются, чтобы власти предъя-
вили общественности устраива-

ющие людей доказательства. В 
свою очередь, Валерий Байло уже 
инициировал проверку област-
ного следственного управления 
Следственного комитета России 
по вопросу предполагаемого 
строительства нового мусорно-
го полигона. Остаётся дождать-
ся, что скажут правоохранители.

Далее парламентарии присту-
пили к обсуждению ещё одного 
важного вопроса – рассмотрению 
законопроекта о наделении реги-
онального фонда содействия кап- 
ремонту многоквартирных домов 
дополнительными функциями. 
Речь идёт об организации выпол-
нения работ по ремонту фасадов 
зданий в исторических центрах 
городов. На указанные цели в об-
ластном бюджете предусмотрено 
выделение 1 миллиарда рублей. 
Как отметил министр ЖКХ Ярос-
лавской области Алексей Ряб-
ченков, в списке значится 261 
объект на территории Ярославля, 
Рыбинска, Углича, Ростова, Пе-
реславля-Залесского и Тутаева.

Напомним, что депутаты фрак-
ции КПРФ неоднократно предла-
гали выделить дополнительные 
средства из региональной казны 
на приведение в нормативное 
состояние небольших многоквар-
тирных домов, где жителям трудно 
накопить необходимую сумму для 
выполнения ремонта, а также зда-
ний, являющихся историческими 
памятниками и объектами куль-
турного наследия. И не раз вно-
сили соответствующие поправки 
в бюджет. Сейчас предложение 
коммунистов, наконец, услышали.

— Это очень хорошо, что мы 
выделяем такую внушитель-
ную сумму – 1 миллиард рублей 
на ремонт фасадов. Но нема-
ловажный вопрос — как будут 

освоены эти средства? Вторую 
«Дельта констракшн», которая 
набрала объёмы, а потом бро-
сила дома недоделанными, нам 
не надо. И какие риски по под-
рядным организациям вы види-
те? – спросила Елена Кузнецова.

Руководитель регионального 
фонда капремонта Александр Тол-
мачёв ответил, что сейчас в дого-
ворах предусматриваются обеспе-
чительные меры, и пообещал, что 
повторения ситуации его ведом-
ство не допустит. Фонд возьмёт 
на себя функции заказчика работ. 
Подобная практика есть в дру-
гих регионах. К работам должны 
приступить до конца апреля. Они 
затронут объекты государствен-
ной и муниципальной собствен-
ности, а также многоквартирные 
дома. Но как быть с частниками?

— В центре Ярославля очень 
много зданий, являющихся объ-
ектами культурного наследия, в 
которых находится коммерче-
ская недвижимость. Скажите, 

у нас бизнес каким-то обра-
зом будет вкладываться в эти 
работы? Или всё будет только 
за счёт областного бюджета?- 
уточнила Елена Дмитриевна.

Алексей Рябченков заверил, 
что бизнес тоже будет вклады-
ваться в работы. И подчеркнул, 
что наличие собственности под-
разумевают обязательства по 
ее содержанию и приведению в 
нормативное состояние. Поэтому 
все частные объекты, которые не 
будут ремонтировать, начнут изы-
мать в собственность области. 
В соответствии с федеральным 
законодательством такая про-
цедура существует, и она будет 
организована. С собственниками 
уже проведена предварительная 
работа, установлены конкрет-
ные сроки. Главное, чтобы все 
эти правильные слова и подходы 
в итоге не разошлись с делом.

Иван ДЕНИСОВ.

Защита экологии - не «хайп», беспокойство о людях - не порок

Разбор уборки

Кузнецова Е.Д.

Байло В.И.
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61 уголовное дело возбуждено 
на выборах президента России, 
составлено 155 административ-
ных протоколов, передаёт ТАСС.

«Нам поступило 1,4 тыс. заяв-
лений и сообщений о правона-
рушениях, преступлениях с точки 
зрения граждан. Все эти сообще-
ния, заявления зарегистрированы 
в уставленном законом порядке. 
В установленный срок по всем 
из них будет принято решение. 
Составлено 155 административ-
ных протоколов, возбуждено 61 
уголовное дело, превалируют тут 
заведомо ложные сообщения об 
актах терроризма — 23, воспре-
пятствование осуществлению 
прав избирателей — 21», сооб-
щил первый замглавы МВД Рос-
сии Александр Горовой в ЦИК.

Горовой добавил, что непосред-
ственно в избирательные комис-
сии поступило 547 сообщений о 
ложном минировании. «Механизм, 
выработанный еще в 2018 году, 
когда украинская сторона нас «тре-
нировала» на выборах президента 
РФ, позволила нам механизм 
этот использовать и не допустить 

срывов голосования», — под-
черкнул первый замглавы МВД.

Кроме того, МВД зафиксирова-
ло 52 факта проноса красящих ве-
ществ на избирательные участки. 
Возбуждены 33 уголовных дела.

«Большой объем работы про-
веден как с точки зрения недопу-
щения, так и с точки зрения доку-
ментирования проноса красящих 
веществ и легковоспламеняющих-
ся жидкостей. Зафиксировано та-
ких 52 факта, по ним возбуждены 
33 уголовных дела», — сказал он.

Горовой добавил, что со второй 
половины пятницы были внесены 
корректировки в работу пред-
ставителей органов внутренних 
дел, которые стали более при-
стально досматривать людей на 
избирательных участках. Также 
стали внимательнее отслежи-
вать передвижения избирателей 
от кабинок к урнам. «Это позво-
лило за последние двое суток 
предотвратить с задержанием 
и изъятием подобного рода ве-
щей 31 случай», — добавил он.

По его словам, по всей стра-

не сотрудники МВД звонили 
потерпевшим гражданам, у 
которых ранее через укра-
инские кол-центры обма-
ном выманивали деньги. 
«Кол-центры [на Украине] 
имели телефоны граждан РФ, 
которых несколько месяцев, 
а в некоторых случаях и не-
сколько лет обманывали. По-
сле этого на эти же телефоны 
звонили с обещаниями, что 
точно конкретную сумму вер-
нут, если они проведут вот 
эту акцию [по порче избира-
тельных урн и бюллетеней]», 
— пояснил замглавы МВД.

Горовой подчеркнул, что 
многие из этих фактов демон-
стрировались в прямом эфире с 
выходом на Украину. В качестве 
примера он привел случай на 
избирательном участке в Перми, 
куда женщина принесла петарду и 
должна была по указанию звонив-
ших привести ее в действие в ту-
алете участковой избирательной 
комиссии, но неосторожно ис-
пользовала ее и покалечила себя. 
Ей обещали за данную акцию спи-
сать крупную сумму долга по ЖКХ.

Правоохранительные органы не 
выявили нарушений избиратель-
ного законодательства, которые 
могли бы повлиять на выборы пре-
зидента России, сообщил Горовой.

«Нарушений избирательно-
го законодательства, которые 
бы напрямую могли повлиять 
на итоги выборов на конкрет-
ных участковых избирательных 
комиссиях, сотрудниками ор-
ганов внутренних дел не вы-
явлено», — сказал он в ЦИК.

Более 60 уголовных дел возбудили
 на выборах президента России

Самые высокие зарплаты 
в добывающей отрасли

Москва и Сахалинская об-
ласть занимают лидирующие 
позиции в рейтинге регионов 
России по зарплатам в отрас-
лях в 2023 году, замыкают 
список Калмыкия и Мордо-
вия, при этом самые высокие 
заработки – в сфере финан-
сов и добычи полезных ис-
копаемых, свидетельствует 
исследование РИА Новости*.

Так, номинальные зарплаты в 
среднем по стране за 2023 год 
выросли на 14,1% до 64,1 тысячи 
рублей (с учетом выплаты НДФЛ).

Согласно результатам иссле-
дования, среди 85 проанализи-
рованных регионов в 23-х самые 
высокие зарплаты фиксируются 
в отраслях, связанных с добы-
чей полезных ископаемых. Если 
анализировать более детально, 
то в основном высокие оклады 
отмечаются в добыче нефти и 
газа. При этом зачастую также 
солидными зарплатами могут по-
хвастаться те, кто добывает дра-
гоценные металлы, металличе-
ские руды или уголь и некоторые 
другие полезные ископаемые.

Второй по представленности 
стала отрасль «Госслужба», ко-
торая обеспечивает самые вы-
сокие зарплаты в 12 регионах. В 
основном регионы, где отрасль 
«Госслужба» находится на ли-
дирующих позициях, располо-
жились в нижней части рейтин-
га. Замыкает первую тройку по 
представленности отрасль «IT и 
связь», в 11 регионах она харак-
теризуется высокими зарплатами.

По результатам рейтинга, в 
2023 году почти удвоилось коли-
чество регионов, где в наиболее 
оплачиваемых отраслях в среднем 
зарабатывают 150 тысяч рублей 
в месяц. Так, в 2023 году похва-
статься такой зарплатой в лучших 
отраслях смогли 11 регионов про-
тив шести годом ранее. В 15 реги-
онах в наиболее оплачиваемых от-
раслях зарплаты варьируются от 
100 до 150 тысяч рублей в месяц. 
При этом в четырех регионах в 
наиболее оплачиваемых отраслях 
зарабатывают менее 50 тысяч ру-
блей, хотя в 2022 году такая зар-
плата отмечалась в 15 регионах.

В Москве, согласно статистике, 
в отрасли «Финансовые услуги» 
средняя зарплата составляет 256 
тысяч рублей в месяц, что являет-
ся лучшим результатом среди всех 
регионов и отраслей. Стоит отме-
тить, что в данной сфере работа-
ет чуть более 300 тысяч человек 

или 6% всех работников столицы.
На втором месте по уровню 

отраслевых зарплат располагает-
ся Сахалинская область. В этом 
регионе в добывающей отрасли 
средняя зарплата составляет 232 
тысячи рублей в месяц, а заня-
ты на такой работе более 5,5% 
всех работников региона. Также 
высокие зарплаты наблюдаются 
в добыче нефти и газа в Яма-
ло-Ненецком автономном окру-
ге – 220 тысяч рублей в месяц.

Последние места в текущем 
рейтинге занимают Калмыкия, 
Мордовия, Псковская область, 
Ивановская область и Алтай-
ский край. Во всех этих регионах 
отраслью с наибольшей зар-
платой является госслужба.

*Рейтинг подготовлен по за-
казу агентства РИА Новости 
специалистами РИА Рейтинг.

Наш корр.

Людям, оставшимся 
без крова, в России почти 

никто не помогает

В России живут бо-
лее 2 миллионов бездо-
мных людей. В Москве их 
238 тысяч, пишет msk1.ru.

К таким выводам пришли ис-
следователи компании Validata в 
анализе для благотворительной 
организации «Ночлежка». Рас-
четы проводились на основании 
данных о смертности граждан без 
указания места жительства. По 
этим данным, бездомные мужчи-
ны умирают на 15 лет раньше, чем 
те, кто имеет крышу над головой. А 
бездомные женщины — на 17 лет.

Людям, оставшимся без крова, 
в России почти никто не помогает. 
Взрослые и относительно здоро-
вые бездомные чаще встречают 
осуждение, чем сочувствие. Одни 
из немногих, кто протягивает руку 
помощи бездомным, — волонтеры 
и сотрудники «Ночлежки», благо-
творительной организации, кото-
рая работает в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других городах.

Фото Вадима БЕСЕДИНА.

Россиян предупредили 
о подорожании молока 
и молочной продукции

В России растет себесто-
имость молочной продукции 
для производителей — в про-
шлом году она повысилась на 
16 процентов и пока что не 
собирается останавливаться. 
Вместе с ростом потребле-
ния и реальных доходов граж-
дан это может привести и к 
росту цен товаров на полках 
магазинов, отметил в беседе 
с «Парламентской газетой» 
председатель Национального 
молочного союза Артем Белов.

«Помимо роста доходов и потре-
бления наблюдается и рост себе-
стоимости продукции, — подчер-
кнул эксперт. — Растет стоимость 
топлива, электроэнергии, те же 
заработные платы на производ-
стве. Все это приводит к дополни-

тельным издержкам, которые при-
ходится учитывать. Кроме того, 
сказалось на сельхозтоваропроиз-
водителях и увеличение ключевой 
ставки практически в два раза».

В итоге, за прошлый год себе-
стоимость в производстве, напри-
мер, сырого молока выросла на 16-
17 процентов. Это, говорит Артем 
Белов, довольно много. И, скорее 
всего, похожая динамика сохра-
нится и в ближайшем будущем.

В совокупности, по словам экс-
перта, цены все же вырастут, но 
ненамного — на семь — девять 
процентов. Однако прогноз это 
предварительный — он еще может 
измениться как в лучшую, так и в 
худшую сторону, если в ситуацию 
вмешаются неучтенные факторы.

Из программы КПРФ и кандидата в Президенты 
России  Н.М. Харитонова
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Я живу в поселке Лесная По-
ляна Ярославского района Ярос-
лавской области. Этот поселок 
относился к знаменитой на всю 
область Сельхозтехнике – она 
была лучшей в области. И посе-
лок в 34 дома выстроила, и Дом 
культуры, и школу, и детский са-
дик. Имела Сельхозтехника и свое 
ЖКХ. В советское время за трех-
комнатную «брежневку» площа-
дью 64 кв. м я платила 11 рублей.

После перестройки вместо 
ЖКХ в половине Ярославского 
района Ярославской области до 
2009 года жилищным комплек-
сом стал заниматься МУП – му-
ниципальное унитарное пред-
приятие, которое заменило ЖКХ 
Ярославской Сельхозтехники.

К тому моменту, когда нами 
стало заниматься МУП, цены вы-

росли в 250–300 раз, но так как 
МУП было почти государственное 
образование, пусть и на район-
ном уровне, то и цены на услуги 
ЖКХ выросли разумно, платили 
за трешки не более 3,3 тысячи 
рублей. Более того, за эти деньги 
МУП занималось даже ремонтом – 
на всех домах были отремонтиро-
ваны швы, на трех домах заменили 
крышу, а в нашем доме даже уте-
плили наружную стену. Другими 
словами – муниципальное пред-
приятие было справедливо к жи-
телям, хотя мы иногда и ворчали.

Но вот фактически без нашего 
согласия весь жилищный фонд 
передали в 2009 году частной 
компании. ООО «Заволжская 
управляющая компания» стала 
вершить все дела с ЖКХ. Резко 
выросли цены на услуги ЖКХ. Но 

так как частные компании можно 
было проверять раз в три года, то 
был применен хитрый ход. Поче-
му-то содержание жилья раздели-
ли на две строки, а значит и счета 
идут от двух компаний. Почему-то 
котельная превратилась тоже в 
частное предприятие. Мусор стал 
прерогативой другой компании. 
И вот вместо одной квитанции и 
одной строки на каждую квартиру 
стало приходить четыре квитан-
ции, а чеков вообще стало семь 
штук. То есть, даже количество 
бумаги, вместо советской кви-
танции в одну восьмую страни-
цы, увеличилось аж в 20 раз.

Вот и получается, что за треш-
ку, которая в советское время 
обходилась в 11 рублей, теперь 
надо платить по всем квитан-
циям почти 10 тысяч рублей. Я 
наглядно даю только две квитан-
ции, где выставлены счета на всю 
квартиру, но без газа, холодной 
воды, мусора и капремонта. За 
всю квартиру я заплачу ровно 
половину своей пенсии! Может, 
и мне оформить субсидию?!

Обратите внимание на ОДН 
по всем направлениям. Это уже 
сверхнаглость. Общедомовые 
нужды, но это же и есть содер-
жание жилья. Мы же по двум 
строкам платим в квитанции за 
это. А ОДН на стоки горячей и 
холодной воды!!! Куда еще даль-
ше? А фактически Лесная Поляна 
– самая покорная часть жителей. 
Особенно смехотворно ОДН на 
электроэнергию! В каждом подъ-
езде горит пять лампочек, а ОДН 
за них по 15 квартирам за месяц 

составляет больше 800 рублей.
И, в итоге, что же получается: 

максимальный рост цен на товары 
и услуги по сравнению с 1984–
1989 годами – 300 раз. А наши 
квитанции за этот период по ЖКХ 
выросли в 900 раз! Это уже гово-
рит о том, что чуть ли не две трети 
получаемых с нас денег – это пря-
мая прибыль частников. Разгово-
рившись с одной жительницей из 
Дзержинского района, я поинтере-
совалась: а как у них там с платой 
за ЖКХ, – но она сказала что их 
ситуация не характерна для Ярос-
лавля. У нее тоже трешка, однако 
они строились как кооператив, а 
потому после заселения дома не 
стали «подводить» себя под какую 
либо частную управляющую ком-
панию, а потому летом без ото-
пления платят 2 тысячи, а зимой 
4,5 тысячи. Так что мои выводы 
насчет хапуг из разных частных 
управляющих компаний верны.

В Лесной Поляне в 34 домах 
1100 квартир, так вот – 800 до-
мохозяев получают субсидии из 
бюджета на квартплату. Что же 
это получается?! Бюджет фак-
тически расплачивается за то, 
что чиновники позволили такой 
беспредел в тарифах ЖКХ. Бо-
лее того, трижды мы, жители 
поселка, писали коллективные 
жалобы на тарифы ЖКХ, на ре-
гулярное их повышение. Только 
один раз слегка отреагировали на 
жалобу – на полгода отсрочили 
очередное повышение тарифов.

Куда мы катимся? Неужели не 
найдется ни одного депутата, ко-
торый рискнет начать разбирать-

ся с узаконенным воровством? 
Ведь идет напрасная растрата не 
только денег жителей, но и денег 
бюджета на субсидии жителям 
для уплаты по квитанциям ЖКХ.

Если бы тарифы ЖКХ в нашем 
районе были именно справедли-
выми, то есть, были бы повышены 
в той же пропорции что и прочие 
цены – не более чем в 300 раз, 
то получателей субсидий в сфе-
ре ЖКХ в нашем поселке было 
бы всего 20 человек, а не 800.

А в более широком плане вы-
сокие тарифы ЖКХ приводят к 
тратам бюджета в других направ-
лениях. В советское время теа-
тру и филармонии Ярославля не 
требовалось субсидий бюджета. 
Они существовали исключитель-
но за счет продаж билетов, залы 
театра были переполнены. А как 
началась эта вакханалия с ценами 
ЖКХ, то многим ярославцам ста-
ло не до театров и филармоний. 
И теперь бюджет уже выделяет 
дотации и на объекты культу-
ры. Так что завышенные тарифы 
ЖКХ – это не только напрасные, 
несправедливые материальные 
затраты жителей, но и большие 
потери бюджета на субсидии и в 
сфере ЖКХ, и в сфере культуры.

А фактически квартплата – 
это оккупационный налог на 
население в пользу буржуинов.

Жители Лесной Поляны вспо-
минают до сих пор МУП и желают 
его возвращения. Только позволит 
ли нынешняя власть это сделать?

Н.Е. ЦАПУРИНА.

Приятно встретить человека, читающего сайт 
Ярославского областного отделения КПРФ

Любопытной историей на 
днях поделился Альберт Ни-
колаевич Мусин – герой на-
шей публикации «Творчество 
продлевает жизнь». Матери-
ал о кандидате технических 
наук из поколения «детей 
войны» был опубликован на 
страницах «Советской Ярос-
лавии» почти два года назад.

– Восемь лет назад в Мо-
скве, в «Российском научном 
центре хирургии имени ака-
демика Б.В.Петровского» мне 
сделали операцию на сердце 
– заменили аортальный клапан 
на биопротез, – рассказыва-
ет Альберт Николаевич. – За 
эти годы он утратил свою ра-
ботоспособность, состояние 
моего здоровья ухудшилось, 

так что почти 
все прошлое 
лето я провел в 
больницах. Су-
щественную по-
мощь оказали в 
кардиохирурги-
ческом отделе-
нии областной 
больницы, но 
требовалась но-
вая операция по 
замене клапана. 
Мой лечащий 
врач прокон-
сультировался 
с сотрудника-
ми центра хи-
рургии имени 
Б.В.Петровско-
го и подготовил 
меня к опера-
ции по тран-
с к а т е т е р н о й 
имплантации 
а о р т а л ь н о г о 
клапана, каких 
в Ярославле 
пока не дела-

ют. Для доступа к сердцу при 
замене аортального клапана 
хирург не совершает ни одно-
го разреза на грудной клетке 
пациента, все манипуляции 
выполняет через введенный 
в кровеносный сосуд катетер. 

Операцию в Москве прово-
дили под местным наркозом. 
Я был в сознании и видел не-
скольких человек, в масках, но 
кто делал операцию, я узнал 
позднее: заведующий отделе-
нием член-корреспондент Рос-
сийской академии наук, доктор 
медицинских наук, профессор 
и кандидат медицинских наук. 
Естественно, что специалисты 
такого высокого уровня, в ос-
новном, оперируют, а в палаты 
к пациентам ходят их помощ-

ники  – врачи-ординаторы. 
И вот однажды утром заходит 

в палату молодой ординатор 
и начинает читать мои стихи, 
а потом спрашивает: узнаю 
ли я их? Наверное, он хотел 
меня удивить, и это ему впол-
не удалось. Я сказал: «Узнаю, 
конечно, но вы-то как узнали?» 
Он ответил, что из Интерне-
та. И я понял, что он нашел 
их на сайте Ярославского об-
ластного отделения КПРФ. 

Альберту Николаевичу Муси-
ну – восемьдесят семь лет, но 
он по-прежнему полон творче-
ских планов и задумок. Готовит 
к печати книгу воспоминаний 
«Моя жизнь» о военном дет-
стве, жизни в деревне и ГДР, 
где проходил службу отец, ин-
тересных моментах во время 
учебы в школе и институте, 
начале трудовой деятельно-
сти, увлечении спортивным 
туризмом. Свою первую книж-
ку «Рассказы о турпоходах» 
он издал в семьдесят один 
год, а всего в его литератур-
ном багаже уже шесть сбор-
ников воспоминаний, рас-
сказов, стихов и частушек. 

Альберту Николаевичу есть 
что рассказать, чем поделить-
ся. Он давно обрёл единомыш-
ленников и друзей в литератур-
ном объединении «Волжане», 
Союзе поэтов, клубе любите-
лей поэзии «Раёк». А, общаясь 
в столичном центре хирургии с 
ординатором, прочитал ему не-
сколько неопубликованных сти-
хов и эпиграмм. Ветерану было 
приятно встретить человека, 
заинтересовавшегося его твор-
чеством на сайте Ярославского 
областного отделения КПРФ.

Олег ГОНОЗОВ.

Через тарифы ЖКХ к распилу бюджета

Очередная обдираловка

К главному редактору газеты 
«Советская Ярославия» и до-
веренному лицу кандидата на 
должность Президента РФ Ха-
ритонова Н. М. Мардалиеву Э.Я. 
обратилась жительница Ярос-
лавля по следующей ситуации.

С нового, 2024 года в докумен-
тах управляющих компаний мно-
гоквартирными домами на оплату 
коммунальных услуг появилась 
очередная дополнительная стро-
ка - «техобслуживание газового 
оборудования». И где-то в этой 
квитанции мелким шрифтом было 
написано о том, что оплата этой по-
зиции со стороны жителя означает 
автоматическое заключение дого-
вора на сервисное обслуживание 
внутриквартирных газовых сетей 
и согласие с ним. Но я не про это.

«Наши пожилые люди не об-
ращают внимание на надписи 
в квитанциях от управляющих 
организаций. Они, к сожале-
нию, привыкли к тому, что ме-
няются тарифы за одни и те 
же услуги, то строки разъеди-
няют, то опять объединяют и 
т.д. Поэтому они просто берут 
эти квитанции, идут на почту 
и оплачивают их. Так произо-
шло и с нашей жительницей 
– сумма-то небольшая, всего 
47 рублей 42 копейки!» - рас-
сказывает Эльхан Мардалиев.

Придя, как обычно, в почтовое 
отделение она оплатила платежку, 
кроме этой новой строки «за об-

служивание газового оборудова-
ния». Ей пояснили, что почта эти 
платежи не принимает и не про-
водит. «Идите в сберкассу» - по-
советовали пенсионерке на почте.

В сбербанке платеж прове-
ли, но взяли комиссию 50 ру-
блей. 50 рублей!!! То есть, чтобы 
оплатить этот новый платеж в 
47 рублей, с нее взяли 50! Ито-
го: 97 рублей. Никому не ка-
жется, что это как-то слишком?

«Для кого-то эти 50 рублей 
ничего не значат. Но многие 
пожилые люди считают ка-
ждую копейку. Да и когда ко-
миссия больше самой суммы, 
это просто грабеж со стороны 
финансовой организации! Не-
ужели, нельзя было решить 
все эти вопросы между заин-
тересованными сторонами, 
до появления в квитанции за 
ЖКУ этой строки?» - выразил 
возмущение Эльхан Яварович.

Наверняка, это не частный 
случай, касающийся конкретно-
го человека, и проблема носит 
системный характер. Поэтому 
будут написаны  обращения  к 
руководству АО «Газпром газо-
распределение Ярославль», ООО 
«Альфа Сервис», к Сбербанку 
РФ с просьбой прокомменти-
ровать данную ситуацию и при-
нять меры к ее исправлению.

Наш корр.
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О борьбе за реализацию советского
проекта модернизации СССР

П. Флоренский, выдающийся рус�
ский ученый и богослов в работе "Пред�
полагаемое государственное устрой�
ство в будущем" (1933 г.) отмечал:
"Союз Советов установил свой извест�
ный престиж во внешней политике и,
по меньшей мере,  упрочил сознание
необходимости серьезно считаться с
ним в военном отношении. Этот пре�
стиж  никак не следует  терять будуще�
му государству. Порядок, достигнутый
советской властью, должен углубляем
и укрепляем, но никак не растворен при
переходе к новому строю. Участие в
политике перестало быть заман�
чивым. Народу требуется отдых.
Этот отдых может быть получен
только в том случае, если выдаю�
щаяся личность возьмет на себя
бремя и ответственность власти"
(Выделено нами � В.К.).

Великий князь Александр Михай�
лович (1866�1933 гг.), близкий род�
ственник последнего русского импера�
тора, в "Книге воспоминаний" (1933
год) писал: "Советы убили трех моих
родных братьев, но они спасли Рос�
сию от участи вассала союзников. (…)
Если то, что вы любили в России, сво�
дилось единственно к вашей семье, то
вы никогда не сможете простить Сове�
ты. Но если вам суждено прожить свою
жизнь, подобно мне, желая сохране�
ния империи, будь то под нынешним
знаменем или под красным флагом
победившей революции, то зачем ко�
лебаться? Почему не найти в себе дос�
таточно мужества и не признать дос�
тижения тех, кто сменил вас?"

Профессор Оксфордского универ�
ситета Р. Аллен в научном труде, по�
священном сталинской модернизации
в 30�х гг., отмечает: "Если бы в исто�
рии страны не было такого эпизода,
как коммунистическая революция и со�
ветские пятилетки, то Россия и по сей
день оставалась бы отсталым государ�
ством, находясь на такой же ступени
развития, которую сегодня занимает
большинство стран Латинской Амери�
ки или Южной Азии".

Известный российский публицист
А. Самсонов в работе "Как Сталин спас
Россию" замечает: "Сталин реализовал
поистине концептуальный проект бу�
дущего � сверхцивилизации, общества
знания, созидания и служения. Совет�
ский Союз совершал рывок в будущее,
где будут люди жить и творить по спра�
ведливости, жить на основе этики со�
вести, создавая альтернативу западно�
му проекту, который осуществляется на
основе безнравственной, порочной, как
окончательно становится очевидным,
сатанинской концепции жизни вопре�
ки Законам Вселенной и Божьему Про�
мыслу, где начинают господствовать
трансгендеры и лесбиянки, где откры�
то пропагандируются однополые бра�
ки и черный расизм вместо ранее бе�
лого расизма". Сталин  сформировал
модель управления, в которой функ�
ционировала традиционная для рус�
ской цивилизации сильная вертикаль
власти. В то же время имела место си�
стема социальных лифтов в разных
сферах человеческой деятельности, в
рамках которой любой выходец из
рабочей или крестьянской семьи, обла�
давший умственным,  физическим, духов�
но�нравственным и патриотическим по�
тенциалом,  мог стать инженером, кон�
структором, ученым, летчиком, выдаю�
щимся слесарем, полеводом, машинис�
том паровоза или трактористом  и т.д.

Решение в предельно сжатые сро�
ки колоссальных задач, связанных с ин�
дустриализацией и коллективизацией,
потребовало такого напряжения чело�
веческой энергии, при котором гуман�
ное отношение к гражданам страны не
всегда соблюдалось, поскольку  ис�
пользовались репрессивные методы
при строительстве нового общества.
Нельзя забывать, что противников или,
наоборот, слишком ретивых сторонни�
ков советской власти и ленинско�ста�
линского подхода к строительству со�
циализма (крайности сходятся) во всех
порах партийно�госу�
дарственного аппарата
(институционального,
военного, правоохра�
нительного) было пре�
достаточно. Они, ис�
пользуя свое положе�
ние, потворствовали в
немалой степени со�
зданию искусственного
дефицита товаров по�
вседневного спроса,
распространению лож�
ных слухов, аресту и
расстрелу невинных
людей. Несмотря на все
усилия, предпринимае�
мые Сталиным и его ок�
ружением по периоди�
ческой ротации секре�
тарей рескомов, обко�
мов и заведующих от�
делов ЦК, ответственных хозяйствен�
ных работников в целях преодоления
клановости и появления "вождей" раз�
ных уровней, тем не менее, в те годы
широко наблюдалась "групповщина",
"кумовство", круговая порука. Это под�
рывало монополию высшего полити�
ческого руководства страны в реализа�
ции принятых решений и динамику их
осуществления. На февральско�мартов�
ском Пленуме ЦК ВКП (б) (1937 г.) Ста�
лин гневно осудил  первых секретарей
партийных организаций Казахстана
(Мирзояна) и Ярославской области
(Вайнова). По его словам, "Первый пе�
ретащил с собой в Казахстан из Азер�
байджана и Урала, где он раньше рабо�
тал, 30�40 "своих" людей и расставил
их на ответственные посты в Казахста�
не. Второй перетащил с собой в Ярос�
лавль из Донбасса, где он раньше ра�
ботал, и расставил своих тоже на от�
ветственные посты. Что значит таскать
за собой целую группу приятелей? Это
значит, что ты получил некоторую не�
зависимость от местных организаций
и, если хотите, некоторую независи�

мость от ЦК. У него своя группа, а у
меня своя группа, они мне лично пре�
даны". В Докладе Изборского клуба
"По ту сторону "красных" и "белых" ука�
зывается, что репрессии 30�х годов ис�
пользовались высшим руководством
страны как средство уничтожения та�
ких группировок, образовавшихся
внутри партии и исполнительной вла�
сти. "Главную роль в этом играли реп�
рессивные органы � НКВД/КГБ. Это
была такая "суверенная" оригинальная
система сдержек и противовесов".

В понимании причин репрессивной
политики в сталинский период нельзя
сбрасывать со счетов ожесточенную
борьбу с главным оппонентом сталин�
ской политики Л. Троцким, который
обладал немалой популярностью не
только среди российских коммунис�
тов, но и в международном коммунис�
тическом и рабочем движении. Он вос�
принимался одним из ближайших со�
ратников Ленина, соавтором Октябрь�
ской революции, организатором Крас�
ной Армии, замечательным оратором,
блестящим политиком, не лишенным
литературного таланта. В условиях же�
сточайшего идейно�политического
противоборства между Сталиным и
Троцким любой партийный, военный и
комсомольский работник, литератор и
ученый, когда�то связанный по работе
или творческой деятельности с Троц�
ким и его соратниками, попадал под
подозрение самого Сталина и его ок�

ружения со всеми вы�
текающими послед�
ствиями для самих по�
дозреваемых. Была
ликвидирована не
столько "ленинская
гвардия", как утверж�
дают историки либе�
рального толка, сколь�
ко коммунисты, сто�
ронники глобалистс�
кого строительства со�
циализма, если речь
идет о сторонниках
Троцкого. С  физичес�
ким устранением Л.
Троцкого  в Мексике,
где он нашел полити�
ческое убежище, реп�
рессивный пресс в зна�
чительной степени ос�
лаб в стране.

Оценка сталинских
репрессий в либераль�
ной исторической и
политологической ли�
тературе дается край�

не отрицательная. Например, авторы
учебника для высшей школы "Всемир�
ная история", отмечая факт массовых
репрессий, увязывают их с такой чер�
той характера Сталина, как коварство
на почве его психического заболевания.
Они оценивают  фигуру Сталина как
негодяя, наряду с Иваном Грозным, Ка�
лигулой, Гитлером и т.д. Думается, по�
добного рода высказывания неодноз�
начной, но, несомненно, одной из са�
мых выдающихся политических фигур
в ХХ веке, не делает чести людям с вы�
сокими научными степенями, авторам
учебника для высшей школы. Если Ста�
лина считать психически больным че�
ловеком, то соучастников по перего�
ворам с ним в годы II Мировой войны,
Рузвельта и Черчилля, тоже следует
воспринимать психически ненормаль�
ными людьми. Они подписывали с ним
(!) международные документы по со�
вместной борьбе с гитлеризмом, фор�
мированию послевоенной архитектуры
международных отношений, благода�
ря которой вот уже почти в течение 80
лет мир обходится без глобальной вой�
ны. Тогда как при Версальско�Вашинг�
тонской системе международной безо�
пасности, созданной без участия Рос�
сии в 1919�1922 гг.,  мир без глобаль�
ной войны просуществовал 19 лет.

Опрос общественного мнения по
линии ВЦИОМ показал: современное
российское общество не верит, что
жизнь советского государства держа�

лась исключительно на терроре, рас�
стрелах и страхе быть отправленным в
ГУЛАГ. Огромные усилия, которые оте�
чественные "либералы" прилагают до
сих пор, чтобы  привить россиянам чув�
ство "стыда" за свою страну под име�
нем СССР и "каяться" перед мировым
сообществом за ее прошлое, оказались
тщетными.  В докладе Изборского клу�
ба "По ту сторону "красных" и "белых"
отмечалось: "Нельзя сталинизм изме�
рить по меркам классического гуманиз�
ма". Полагаем, подобный тезис прием�
лем к оценке деятельности любого го�
сударственного деятеля, за исключени�
ем тех, кто предал свое Отечество, кто
сознательно, задокументировав, устро�
ил геноцид собственного народа или
народов других государств.

Н. Бердяев, размышляя о цене ис�
тории,  отмечал: "Иван (Братья Кара�
мазовы) ставит тут вековечную про�
блему о цене истории, о допус�
тимости  тех жертв и страданий,
которым покупается создание го�
сударств и культур. Иван Карама�
зов говорит: "Для чего принимать
это чертово добро и зло, когда это
столько стоит… Не стоит она (гар�
мония � В.К.)  слезинки хотя бы
одного только замученного ребе�
ночка". Он, приведя это суждение, от�
мечает: "Рационально постигнуть в пре�
делах земной жизни, почему был заму�
чен невинный ребенок, невозможно.
Сама постановка такого вопроса � ате�

истична и безбожна" (Выделе�
но нами � В.К.).

Итак, ленинско�ста�
линская модель социали�
стической модернизации
экономики и общества ха�
рактеризуется следующи�
ми чертами:

� решающая роль партий�
но�государственных органов
власти в модернизации эконо�
мики и социальной жизни об�
щества;

� становым "хребтом" со�
циалистического государства
являлась партия коммунистов
как основная и ведущая поли�
тическая сила страны;

� централизованное управ�
ление и планирование с пре�
доставлением прав предприя�

тиям по текущим хозяйственным воп�
росам;

� мобилизационность в использо�
вании материальных, финансовых и
людских ресурсов для реализации стра�
тегически важных для страны приня�
тых решений;

�  самодостаточность народного
хозяйства в сырье, полуфабрикатах и
готовых изделий, в обеспечении про�
изводственных нужд и потребностей
граждан страны;

� недопустимость нетрудовых до�
ходов и сосредоточения избыточных
материальных благ в руках отдельных
граждан;

� сопричастность тружеников к со�
циально�экономическим преобразова�
ниям страны путем активного участия
в обсуждении, разработке и реализа�
ции планов социально�экономическо�
го развития предприятия, региона (рес�
публики), страны;

Продолжение на стр. 8.

П.  Флоренский.
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Продолжение.
Начало на стр. 7.

 � имела место система соци�
альных лифтов в разных сферах че�
ловеческой деятельности: любой вы�
ходец из рабочей или крестьянской
семьи, обладавший умственным,
физическим, духовно�нравственным
и патриотическим потенциалом,  мог
стать инженером, конструктором,
ученым, летчиком, выдающимся
слесарем, полеводом, машинистом
паровоза или трактористом и т.д.;

� формирование новой истори�
ческой общности граждан страны �
советский человек � в результате ре�
ализации политики дружбы народов;

� преемственность социалисти�
ческой культуры с классической рус�
ской, советской моралью, с право�
славной традицией, пропаганда пат�
риотизма (любви к большой и малой
Родине) и семейных ценностей.

Смысл социалистического про�
екта модернизации страны сводил�
ся к тому, чтобы ликвидировать от�
чуждение труда и вместе с ним эксп�
луататорские классы. Всё трудоспо�
собное население становится со�
владельцами факторов производ�
ства в промышленности и земледе�
лии. В этих условиях каждый трудит�
ся на себя в рамках ассоциирован�
ного труда.

Однако капиталистическое окру�
жение, неразвитость политической
культуры народных масс и демокра�
тических форм управления обще�
ством, иллюзия быстроты перефор�
матирования общественных форм
жизни и менталитета людей и другое
� все это вместе взятое не позволи�
ло в полном смысле слова гумани�
зировать условия труда и демокра�
тизировать общественную жизнь, в
немалой степени дискредитировали
идею смысла человеческой жизни на
социалистической основе. Когда воз�
никла необходимость защитить со�
ветские ценности 19�21 августа
1991 года в поддержку ГКЧП, ни один
райком, ни один обком и реском
КПСС, тем более, народные массы
не встали на защиту социализма.
Настолько СМИ во времена М.С.
Горбачева удалось, играя "на чер�
ных пятнах" в строительстве социа�
лизма, недостатках и просчетах со�
циальной политики КПСС, дискреди�
тировать советский период, что граж�
дане страны спокойно отнеслись к
смене политической системы в ав�
густе 1991 года. С другой стороны,
анализируя достоинства ленинско�
сталинской модели, нельзя не заме�
тить, с учетом новых политико�эко�

номических и социальных реалий:
современная политическая система
базируется на многопартийности, что
ее применение на практике требует
определенного переосмысления
ряда элементов.

Начиная со 2�го января 1992
года, по настоящее время, под ви�
дом, то радикальных во времена Б.Н.
Ельцина, то сравнительно мягких
рыночных реформ в период В.В. Пу�
тина, произошло восстановление ка�
питализма, сначала мелкотоварно�
го, затем олигархического, а теперь
государственного. Снова возрожден
антагонизм между трудом и капита�
лом, выражающийся в отчуждении
результатов труда, забастовках, го�
нениях на профсоюзы и т.д. Не слу�
чайно, как реакция на эти негатив�
ные стороны в сфере трудовых от�
ношений и невозможности их ликви�
дировать как антисоциальные явле�
ния, смысл человеческого бытия
многих россиян свелся к росту по�
требления алкоголя и наркотиков,
ведению паразитического и преступ�
ного образа жизни, всплеску само�
убийств.

Можно только сожалеть, что в
своих выступлениях и ответах на
вопросы корреспондентов и граждан
страны Президент РФ В.В. Путин
обходит тему имущественного нера�
венства в стране. Хотя в выступле�
нии на Давосском форуме (27 янва�
ря 2021 г.) он четко заявил следую�
щее: "Абсолютно ясно, что мир не
может идти по пути построения эко�
номики, работающей на миллион или
даже на золотой миллиард. Такая
модель,  по определению, неустой�
чива".

Мы продолжили бы эту замеча�
тельную мысль применительно к
российской социально�экономичес�
кой действительности. Построение
российской экономики, ориентиро�
ванной на интересы 99 миллиарде�
ров и 57 тыс. долларовых миллионе�
ров, в социально�политическом ас�
пекте деструктивно не только по от�
ношению к человеку труда, но и к
политико�экономической стабильно�
сти России в условиях проведения
СВО на Украине.

В целях установления политичес�
кого согласия, тактически, между
партиями, по животрепещущим про�
блемам социально�экономического
характера в России считаем:

Во�первых, преодолеть право�
вую коллизию в отношении места и
роли понятия "социальная справед�
ливость" в общественной жизни
страны. В соответствии с Конститу�

цией РФ (ст.29, п. 2), при желании
можно запретить любую левую
партию, обвинив её в разжигании
социальной розни. В ней записано:
"Не допускаются пропаганда или
агитация, возбуждающие соци�
альную, (Выделено нами � В.К.) ра�
совую, национальную или религиоз�
ную ненависть и вражду. Запреща�
ется пропаганда социального, расо�
вого, национального, религиозного
или языкового превосходства". Од�
нако, в Федеральном Законе РФ
"Политические партии РФ" отмеча�
ется: "Пропаганда социальной спра�
ведливости не есть разжигание со�
циальной розни" (ст. 9 п.2). Данная
правовая коллизия как дамоклов меч
висит над левыми партиями. В лю�
бой момент они могут оказаться под
запретом согласно конституционной
норме. Необходимо, на  наш взгляд,
изъять из Конституции РФ тезис, ка�
сающийся пропаганды так называе�
мой называемой социальной нена�
висти.

Во�вторых, чтобы у ряда партий
не было желания экстремистски ка�
нализировать протестную энергию
российских граждан, требуется сроч�
но скорректировать налоговую и со�
циальную политику в стране. Речь
идет о том, чтобы разрыв в доходах
между беднейшими слоями населе�
ния и наиболее богатыми � в 5�7 раз
� закрепить на законодательном
уровне. По официальным данным
разрыв в доходах по стране, в том
числе и в Ярославской области, со�
ставляет более чем 15�17 раз. Рос�
сия по количеству миллиардеров �
на 5 месте, мультимиллионеров � на
9�ом месте в мире.  Во фракции
партии "Единая Россия" в Госдуме
РФ VII созыва (2016�2021 г.) 5 мил�
лиардеров, 1 миллиардер � во фрак�
ции ЛДПР. Депутаты от думских
партий постоянно заявляют о необ�
ходимости социальной защиты ин�
тересов бедного населения. Одна�
ко, очевидно, немалому числу из них
трудно представить, как живут рос�
сийские труженики от получки до по�
лучки, от пенсии до пенсии.

Политические партии и руко�
водство страны, казалось бы,
должны включиться в реализа�
цию "левого поворота" в инте�
ресах  человека труда. Это мог�
ло бы утвердить Россию как ве�
ликое в социально�экономичес�
ком отношении государство.
Это позволило бы более четко
определить границы политичес�
кого, экономического, духовно�
культурного суверенитета и со�
циальной справедливости, без
осуществления чего страна мо�
жет в дальнейшем потерпеть
крах, несмотря на военное мо�
гущество, как это произошло с
СССР. И угрозой здесь, к сожа�
лению, является позиция раз�
ных партий, за исключением
КПРФ, в оценке нынешней со�
циально�экономической дей�
ствительности в России, в за�
щите "партией власти" нынеш�
него политического и социаль�
но�экономического курса. А так�
же президентом и правитель�
ством страны.

КОРНИЛОВ В.И.,
первый секретарь ЯО КПРФ

(1993�2000 гг).

В минувшем декабре прези�
дент сообщил: "Мы планируем
произвести свыше тысячи своих
собственных самолётов к 2030
году". Но всё больше признаков
того, что это обещание разделит
судьбу других, например, о со�
здании в России 25 миллионов
высокотехнологичных рабочих
мест, о чём теперь мало кто вспо�
минает.

Уже в середине января премьер
Мишустин сформулировал задачу не�
много иначе: построить 600 авиалай�
неров в течение шести лет. Чем объяс�
няется разница в четыре сотни самолё�
тов, остаётся только гадать: может
быть, заветная тысяча включает воен�
ные борта, может, малую авиацию? В
любом случае планы эти вызывают со�
мнения.

Почему? Дело в том, что обозна�
ченные Мишустиным задачи предпола�
гают выпуск в среднем более ста авиа�
лайнеров в год, а президентские пла�
ны � и того больше. Что было в советс�
кое время? Вот данные за 1990 год: в
СССР было построено 157 авиалайне�
ров, из них предприятиями РСФСР �
76. То есть России надо делать боль�
ше, чем тогда, а ведь авиаотрасль пос�
ле 1991�го только теряла.

Больше всего гражданских самолё�
тов российские авиазаводы сдали за�
казчикам в относительно спокойном
2017 году � 42 единицы. Это были лай�
неры с большим числом импортных
комплектующих, которые теперь сроч�
но замещают. С тех пор производство
самолётов только падало и достигло
16 единиц в 2021�м � последнем году
до начала СВО. В 2023�м заказчик по�
лучил 1 (один) "Сухой Суперджет", и
ещё один Ту�214 был восстановлен до
лётного состояния, простояв несколь�
ко лет на хранении. Это всё.

Напомним некоторые обещания
десятилетней давности. В 2014 году
глава минпромторга Денис Мантуров
сообщил, что коммерческие поставки
российского среднемагистрального
лайнера МС�21 (ранее проект был из�
вестен как Як�242), на который возла�
гались большие надежды, начнутся в
2017�м. Однако к этому году он смог
совершить первый полёт, а сертифи�
кацию прошёл только к концу 2021�го,
причём с американскими двигателями
"Пратт энд Уитни".

Проект МС�21 и так буксовал, но к
2030 году их планируется построить
аж 270 единиц. Теперь стало известно,
что в нынешнем году главный заказчик
"Аэрофлот" обещанных машин не уви�

дит: поставки перенесены на 2025�2026
годы. Самолёт получил российские
двигатели ПД�14, но при этом сообща�
ется, что он стал хуже: прибавил в весе
до шести (!) тонн, его дальность упала
с 5 тыс. до 3,5 тыс. км, а число пасса�
жиров сократилось с 211 до 135. Сей�
час он уступает Ту�204/214 (5,9 тыс.
км, 210 пассажиров), первый полёт ко�
торого состоялся в 1989 году.

МС�21 нужен даже в таком виде,
ведь ситуация в РФ с гражданским воз�
душным флотом, который преимуще�
ственно импортный и из�за санкций ос�
тался без обслуживания и запчастей, �
аховая. Но про обещанные десять лет
назад поставки на экспорт придётся
забыть: в мире МС�21 неконкурентос�
пособен.

Не лучше положение и с другими
лайнерами, большинство из которых �
ещё советской разработки. Дальнема�
гистральный Ил�96 производился по
одной � две штуке в год, и лишь в 1994�
м было сдано аж три. При этом на се�
годня в пассажирской эксплуатации
имеются лишь три борта и те � в кубин�
ской авиакомпании "Кубана", а в Рос�
сии на нём летают только президент и
его окружение.

Среднемагистральный Ту�204/214
тоже строили почти штучно, максимум

� 10 бортов в 2008�м, а в последние
годы � по одному � два. А планируется
их сдать до 2030 года 115 единиц.

С лайнерами поменьше тоже беда.
Ил�114 никак не выйдет из стадии ис�
пытаний (в планах � построить 70 штук
за шесть лет). Обновлённых "Сухой Су�
перджет" к 2030�му ждут в количестве
141, но производство стало в связи с
переходом с французских двигателей
на отечественные ПД�8. Российско�ук�
раинский проект Ан�148 по понятным
причинам умер.

"В нашей стране авиация
решает судьбоносную задачу",
� напомнил несколько дней на�
зад лидер КПРФ Геннадий Зю�
ганов на Общероссийском
партсобрании, говоря о разва�
ле авиаотрасли в РФ после
1991�го. С этим невозможно не
согласиться: при наших рас�
стояниях сеть авиатрасс внут�
ри страны � жизненная необхо�
димость. В СССР так и было. А в
РФ пока "вылет задерживает�
ся", и нам светит пересадка на
поезда: их производство более�
менее сохранилось.

Михаил КОСТРИКОВ.

Вылет задерживается
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